

Competitividad y eficacia frente al horizonte 2014-2015



Carlos Escribano Mora.

Director General de Ganadería. Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación.

El sector lechero español ha desarrollado un importante programa de reestructuración en los 20 años que han pasado desde nuestra adhesión a las Comunidades europeas. Al tener fijada una cuota de producción, esta reestructuración se ha efectuado disminuyendo el número de explotaciones y aumentando su tamaño. En la actualidad la

explotaciones. Los cambios en las instalaciones, los avances en la mejora genética de sus efectivos y la aplicación de las más modernas técnicas de gestión de las explotaciones, han hecho posible alcanzar las medias de producción de los países más avanzados. Esta evolución ha sido posible gracias a la capacidad profesional de los ganaderos y a los conocimientos sobre las explotaciones de vacuno lechero.

El primero se está debatiendo en estos momentos y en nuestra jerga lo llamamos el “minipaquete”. Se trata de un ajuste técnico de la OCM, que no debe tener una gran repercusión en la evolución del sector en España.

La segunda novedad consiste en el llamado “chequeo médico” en el que se va a hacer una revisión de la Reforma de la PAC del 2003 analizando la repercusión en el sector comunitario de las

el horizonte 2014-2015, fruto de las reformas liberalizadoras que se desprenden de la ronda Uruguay y profundizadas a partir del lanzamiento de la ronda Doha de la Organización Mundial de Comercio.

Debate sobre la supresión del régimen de cuotas

Pero no podemos dejar de lado las repercusiones que han tenido las múltiples alusiones de la Comisión, a través de la Comisaria de Agricultura, de la supresión del régimen de cuotas. Esta noticia, que aunque no es nada novedosa, ya que es insistir en lo aprobado hace años, ha tenido como consecuencia la apertura del debate en todos los EE.MM. de la Unión. La situación actual desde el punto de vista jurídico es muy clara, la campaña 2014-2015 será la última de este sistema.

Los EE.MM. de la UE han comenzado a anunciar su posición a este respecto o han iniciado rondas de consultas a sus respectivos sectores para ir fijando las posiciones negociadoras, en las próximas reuniones de Bruselas.

En España y con motivo de las jornadas Globaláctea, que se realizaron en Oviedo hace

Los ganaderos españoles de vacuno de leche han hecho un esfuerzo considerable para mejorar todos los aspectos productivos de sus explotaciones

media por explotación en España es de 221.000 kg, muy cerca de la media de 263.000 kg de la UE de 15 Estados miembros (EE.MM.) y por encima de los 103.000 kg, de media de la UE de 27.

Los ganaderos españoles de vacuno de leche han hecho un esfuerzo considerable, no sólo en las inversiones necesarias para dimensionar sus explotaciones; posiblemente el esfuerzo más importante ha sido el empleado para mejorar todos los aspectos productivos de sus

Nuevos retos

En estos momentos, el sector tiene que afrontar nuevos retos. En este caso podemos afirmar que en líneas generales se trata de un reto común a toda la UE, aunque es cierto que en nuestro caso existe un importante condicionante derivado del volumen de cuota existente en la actualidad en nuestro país. En efecto, estamos ante un nuevo escenario derivado del actual proceso de revisión de la PAC, en el que es preciso señalar tres aspectos.

bajadas de los precios oficiales de los productos del sector y muy especialmente de la influencia y resultados de la aplicación de las ayudas totalmente desvinculadas de la producción en el sector lechero. Esta revisión se efectuará durante el próximo año, aunque los debates preliminares se están desarrollando en la actualidad.

Además, en todo este panorama no podemos olvidar que seguirá la tendencia de futura exposición a la competencia internacional en

pocas semanas, comenzaron los debates sobre esta cuestión. Las conclusiones elaboradas por todos los integrantes del sector figuran en la página web del Ministerio de Agricultura Pesca y Alimentación (www.mapa.es) y de entre ellas me gustaría destacar las relativas a la competitividad del sector, tanto de las explotaciones ganaderas como de las industrias, resumiendo en una frase el sentir de la reunión. El sector lechero español debe dedicar sus esfuerzos a la competitividad y a la eficacia de las explotaciones y las industrias, actuando sobre los factores que influyen de manera más importante en los costes de producción. En efecto volvemos a los principios que han propiciado el desarrollo espectacular de la ganadería en nuestro país en todas las especies productivas. Las actuaciones sobre la situación sanitaria de cada explotación, los programas de selección ganadera, el manejo de la alimentación animal, el uso de los recursos naturales de la base agrícola y las condiciones higiénicas de la explotación, se convierten en las principales herramientas para garantizar la rentabilidad de las explotaciones y el correcto funcionamiento del sector, en un ambiente más abierto para los productos de otros países del mundo en el que la eficiencia y la competitividad serán las claves de la permanencia o en la desaparición de las explotaciones.

Futuro optimista

No existen motivos, a mi juicio, para ser pesimista, basta con observar la evolución de las producciones ganaderas en España y comprobar que en los últimos años hemos pasado a ser un sector exportador. Los datos de nuestro comercio exterior, nos indican que estamos vendiendo fuera de nuestras fronteras el 25% de la producción de carne de vacuno, el 17% de la producción de porcino o porcentajes similares de huevos. Puede pensarse que la existencia de la cuota en el sector lechero introduce cambios en las perspectivas de futuro por la rigidez del sistema y por la diferencia entre nuestro consumo y nuestra producción, pero también el caso de la producción de carne de vacuno partimos de una situación de escasez de cuota de nodriza o de primas de añojo o al sacrificio y nuestra competitividad nos ha permitido un crecimiento sostenido de estos sectores.

Lo que es muy importante, por no decir decisivo, de cara al futuro de nuestro sector lechero es diseñar una estrategia sectorial española, para abordar la transición al nuevo escenario garantizando la necesaria tranquilidad para tomar las decisiones correspondientes en cada explotación.

Para terminar aunque de manera muy breve recordar que la industria lechera española, representa el 8% del total de ocupación de la industria alimentaria, con una elevada productividad por empleo superior a la media del resto de la industria española. Destaca igualmente los importantes recursos económicos que destinan a I+D+I, que traduce una intención de progresar conjuntamente con el sector ganadero en la mejora de toda la cadena de producción de este tipo de alimentos.

De cara al futuro, todos los agentes de la cadena de producción de este alimento, tienen que tener en primer lugar de sus prioridades, a la hora de producir o de industrializar, las nuevas demandas de la sociedad, derivadas de la actual PAC, que indica, claramente, cual es el mandato de nuestros consumidores y de la sociedad en general, solicitando a todos los participantes en la cadena de producción la puesta en el mercado de alimentos sanos y seguros, obtenidos en explotaciones respetuosas con el medioambiente y con las normas relativas al bienestar de los animales. Es lo que se llama en la actualidad, el modelo europeo de producción. ●

Y para
tapar
esos agujeros
nada mejor
que
IBYSAN



La Eficacia desde el principio, con brodifacoum
Para ir sobre seguro, con difenacoum
La Tradición se renueva, con bromadiolona

Raticidas **IBYS**,
el punto final .

 **IBYSAN**[®]

IBYSAN PRODUCTOS SANITARIOS AUXILIARES, S. L.
Sector Foresta, 37 Local Izquierdo - 28760 Tres Cantos (Madrid)
Tel. 918 046 164 - Fax 918 046 038
info@ibysan.es www.ibysan.es
Teléfono de atención al cliente 902 190 551